



Méndez JA. Memorias de las aguas minero-medicinales españolas. (Siglos XIX y XX). Balnea, núm 3 (Extraordinario). Madrid, Publicaciones UCM, 2008, 591 pp, ISBN 978-84-669-3061-1

Como indica en el Prólogo el Decano de la Facultad de Medicina, profesor Ángel Nogales Espert, este número de Balnea es un merecido tributo a don Juan Antonio Méndez Aparicio, director que fue durante catorce años de la Biblioteca de la Facultad de Medicina de la Universidad Complutense de Madrid.

La obra recoge la labor de búsqueda y recopilación desarrollada por el autor, en las Memorias de los Médicos Directores de los establecimientos balnearios españoles en los siglos XIX y XX, para conocer la situación de sus instalaciones, tratamientos, análisis de las aguas y estadísticas de los asistentes.

El texto está precedido de unos exhaustivos índices, geográfico y alfabético de los balnearios, preparados por el profesor Francisco Maraver, que facilitan la utilización de este catálogo.

Las 593 páginas restantes están dedicadas a recoger las señas bibliográficas de las memorias de los Médicos Directores que se encuentran en la Biblioteca de la Facultad de Medicina de la Universidad Complutense. Las entradas al Catálogo están ordenadas por Comunidades Autónomas y dentro de éstas por provincias y en cada una de ellas por balnearios. En total están clasificadas 3829 citas de las correspondientes Memorias que incluyen su Título, el autor, el año, el tipo de documento, con su extensión y tamaño del papel y la signatura de la Biblioteca.

De las 3829 citas de obras catalogadas, 949 no están incluidas en la obra "Bibliografía Hidrológico Médica Española" de Leopoldo Martínez Reguera, conocido catálogo de obras manuscritas e impresas sobre este tema, por lo que la obra de Juan Antonio Méndez Aparicio es su continuación más completa.

No tenemos duda que este trabajo será de gran utilidad, por su contenido y por su formato, para todos cuantos nos dedicamos a este tema de las aguas Mineromedicinales.

Francisco Armijo Castro